

Das war eine hemmungslose Propaganda für die organisatorische Verlotterung, für die Untergrabung des Parteiprinzips und der Parteidisziplin, für die Verherrlichung des Intellektuellen-Individualismus, für die Rechtfertigung der anarchischen Undiszipliniertheit.

Die Menschewiki zerrten offenkundig die Partei vom II. Parteitag zur organisatorischen Zersplitterung, zum Zirkelwesen, zur Handwerklerei zurück.

Den Menschewiki mußte eine entschiedene Abfuhr erteilt werden.

Diese Abfuhr erteilte ihnen Lenin in seinem berühmten Werk „Ein Schritt vorwärts, zwei Schritte zurück“, das im Mai 1904 erschien.

Die grundlegenden organisatorischen Leitsätze, die Lenin in diesem Buch entwickelte und die in der Folge die Organisationsgrundlagen der bolschewistischen Partei wurden, bestehen in folgendem:

1. Die marxistische Partei ist ein Teil, ein Trupp der Arbeiterklasse. Die Arbeiterklasse hat jedoch viele Trupps, folglich kann nicht jeder Trupp der Arbeiterklasse als Partei der Arbeiterklasse bezeichnet werden. Die Partei unterscheidet sich von anderen Trupps der Arbeiterklasse vor allem dadurch, daß sie keinen einfachen Trupp, sondern den Forttrupp, den *bewußten* Trupp, den *marxistischen* Trupp der Arbeiterklasse darstellt, der mit der Kenntnis des gesellschaftlichen Lebens, mit der Kenntnis der Entwicklungsgesetze des gesellschaftlichen Lebens, mit der Kenntnis der Gesetze des Klassenkampfes gewappnet und infolgedessen fähig ist, die Arbeiterklasse zu führen, ihren Kampf zu leiten. Daher darf man die Partei und die Arbeiterklasse nicht verwechseln, wie man den Teil und das Ganze nicht verwechseln darf, man darf nicht fordern, daß sich jeder Streikende für ein Mitglied der Partei erklären kann, denn wer Partei und Klasse verwechselt, der setzt das Niveau der Bewußtheit der Partei auf das Niveau „jedes Streikenden“ herab, der liquidiert die Partei als bewußten Vortrupp der Arbeiterklasse. Die Aufgabe der Partei besteht nicht darin, ihr Niveau auf das Niveau „jedes Streikenden“ zu *senken*, sondern darin, die Massen der Arbeiter zu *heben*, „jeden Streikenden“ auf das Niveau der Partei zu *heben*.

„Wir sind die Partei der Klasse“, schrieb Lenin, „und deshalb muß *fast die gesamte Klasse* (und in Kriegszeiten, in der Epoche des Bürgerkrieges, restlos die gesamte Klasse) unter der Leitung unserer Partei handeln, sie muß sich unserer Partei so eng wie möglich anschließen, doch wäre es